

Escala Crítica/Columna diaria

- *Buscan repetir lo sucedido en Chiapas; mañana, día clave
- *En diez estados, el Verde pasó a tercera fuerza electoral
- *La salida de Córdoba Wilson y los ajustes adelantados

Víctor M. Sámano Labastida

REPENTINAMENTE el Partido Verde Ecologista en Tabasco cobró vida. Primero fue la versión más tarde confirmada de que Federico Madrazo Rojas, el hijo de Roberto Madrazo Pintado, renunció al PRI y se afilió al PVEM del que probablemente será dirigente estatal. Luego el anuncio de la presencia mañana en Tabasco de Manuel Velasco, gobernador de Chiapas, como orador oficial en el acto luctuoso de Carlos Madrazo. Ahora la renuncia de Ariel Córdoba como funcionario, irá también a la dirigencia de los verdes.

En términos de afiliados y de votos el PVEM tiene realmente poca presencia en Tabasco. Se sabe que apenas cuenta con unos 250 afiliados y en los comicios del 2012 –gracias a la concurrencia de las votaciones federales y estatales- logró 29 mil 679 votos en total en todos los municipios. Que es más o menos lo que mide la presencia a ras de tierra de los partidos. Obtuvo apenas mil más que Nueva Alianza y la mitad de los que contabilizó el Partido del Trabajo. Sólo por su coalición con el PRI le fue posible conservar una diputación en el Congreso local.

ALIANCISMO VERDE

LA SOBREVIVENCIA del PVEM se ha fincado en sus coaliciones, lo mismo que sucede con los llamados minipartidos y que muy bien ha explotado ahora Nueva Alianza (Panal). Es una organización que lo mismo ha ido en bloque con la izquierda –lo hizo en el lejano 1988 cuando participó en el Frente Democrático Nacional que impulsó la candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas-, que con la franja conservadora o calificada como derecha.

En el 2000 se alió al PAN con la candidatura de Vicente Fox, pero en el 2006 apoyó con el PRI el fallido intento presidencial de Roberto Madrazo. En el 2012 repitió su alianza con su socio natural, el tricolor.

Su logro más notorio es la gubernatura de Chiapas, donde actualmente despacha Velasco Coello, militante del PVEM pero que obtuvo la mayoría por los votos del PRI. En realidad el

Verde Ecologista tenía poca presencia como partido en el estado vecino, pero en las votaciones intermedias del 2010 se convirtió en un factor atractivo para un PRI que buscaba recuperar la gubernatura mantenida por dos sexenios por una coalición encabezada por el PRD.

En los comicios municipales del 2010, los verdes lograron la cifra extraordinaria de 270 mil votos, poco más de la mitad de los que en 2006 habían llevado a la gubernatura a Juan Sabines, un disidente del PRI que se hizo candidato de la coalición PRD-PT-Convergencia.

Aunque sólo consiguió en ese 2010 sólo tres distritos de 40 y sólo 20 municipios de 118, se había convertido en una fuerza relevante.

En este espacio comenté un fenómeno que no debería pasar desapercibido para el PAN y el PRD, partidos que se habían mantenido cercanos al PRI como fuerzas electorales competidoras. En las votaciones intermedias del 2009 el PVEM se convirtió en la tercera organización con más sufragios, desplazando a los solaztequistas. En otros tres la tercera posición fue para el Panal y en uno para Convergencia.

CABEZA DE RATÓN

FUNDADO en 1986, el Partido Ecologista fue visto siempre como un apéndice del PRI, controlado por una sola familia González Torres-González Martínez. En 1988 se alió al Frente Democrático cardenista; perdió su registro en 1991 y lo recuperó en 1993. Aunque se coaligó con el PAN en el 2000, tres años después regresó a la ruta tricolor en las elecciones intermedias; en el 2006 presentó candidato propio a la presidencia pero sólo para que declinara a Davor de Roberto Madrazo.

En los comicios concurrentes del 2012, el PVEM logró nueve senadores –más que los siete que sumaron PT, MC y Panal junto-; y 29 diputados federales. En comparación Movimiento Ciudadano ocupó 16 curules, el PT 16 y Panal 10

En 2009 había reunido 21 diputados federales y en 2009 un total de 21. Como se puede ver, mejoró sus números en los comicios del 2012.

En Tabasco su cobertura ha sido muy pequeña. En 2009 su candidato a alcalde de Centro –que es la posición que ahora buscará disputar- apenas logró 2 mil 554 votos, en tanto que el PAN consiguió 4 mil 900 sufragios.

En las más recientes, del 2012, no tuvo candidato propio y sólo contabilizó 2 mil sufragios.

La apuesta ahora seguramente es que lo que sea, quien se ponga a la cabeza del PVEM saldrá ganando. Otro factor importante que parece estar considerando la corriente de Roberto Madrazo es que le resultaría más redituable y probable negociar como fuerza externa que al propio interior de un PRI que vive una batalla campal en cada proceso estatutario.

Ser cabeza de ratón resulta, en estos casos, mejor que ser cola de león.

Fuentes periodísticas indicaron a este columnista que representantes del PVEM intensificaron sus cabildeos para tratar de llevar a ese partido a la actual diputada del PRD, Rosalinda López Hernández, aspirante también a la alcaldía de Centro. Su cercanía con el gobernador chiapaneco Velasco Coello contribuyó a alimentar la versión. Aunque la ex senadora prefiere dejar correr la idea de una candidatura independiente.

AL MARGEN

LA RENUNCIA de Ariel Córdova Wilson a la dirección de Energía del gobierno de Tabasco, su afiliación al Partido Verde y su posible postulación como candidato a una diputación local me remite a otra reflexión publicada en esta columna sobre los ajustes que vendrían en el gabinete de Arturo Núñez apenas comenzada la carrera por las posiciones del 2015.

Como los tiempos están muy adelantados, aparecían dos opciones: 1.- Que el propio gobernador solicitara a quienes pretendían otro cargo público para que se definieran e hiciera los cambios necesarios; 2.- Que por una decisión institucional a favor de su proyecto él mismo determinara quién va a dónde y quien se queda. No se puede dejar al azar la futura integración del Congreso local cuya labor será determinante en el segundo trienio del régimen. Más vale relevos planeados que tener que apagar incendios

DIPLOMACIA obliga. Resulta curioso que un gobernador de otro estado en funciones acuda a otra entidad a un acto eminentemente partidista y proselitista. ¿Cubrió los protocolos Manuel Velasco? El homenaje a Carlos Madrazo tiene, como nunca antes, un claro sello pre-electoral.

LAS MOVIMIENTOS en el Partido Verde y en el PRI abren enormes posibilidades para Morena en Tabasco, por lo menos es lo que se valora en lopezobradorismo. (vmsamano@yahoo.com)
[.mx](http://vmsamano@yahoo.com)